
En medio de la crisis financiera
que atraviesa la Universidad de La
Frontera (Ufro) de Temuco, ayer
el rector Eduardo Hebel envió un
correo a la comunidad informan-
do su renuncia. 

“Fueron cinco años y cuatro
meses de un trabajo en el que
siempre me sentí muy compro-
metido y responsable por el desti-
no de esta casa de estudios. En ese
tiempo hubo éxitos, logros y ale-
grías institucionales, pero tam-
bién decisiones erradas, principal-
mente de dirección, gestión y ad-
ministración, donde como jefe de
servicio asumo mi responsabili-
dad”, señaló. 

En el documento, añadió que
“frente a estas malas decisiones se
están realizando auditorías y su-
marios, con el objetivo de detectar
los procedimientos administrati-
vos anormales que pusieron en
riesgo el futuro de la universidad
y que de paso afectaron dolorosa e
injustamente la vida laboral de
muchas otras personas”. 

Hebel, quien fue electo por pri-
mera vez en 2018, añadió que “los
resultados de estas investigacio-
nes determinarán las medidas dis-
ciplinarias correspondientes”. 

Actualmente, la institución es-
tatal de más de 11.200 alumnos de
pregrado tiene un déficit cercano
a los $38 mil millones, y debido a
un plan de reestructuración y re-
ducción de gastos, en noviembre
desvinculó a cerca de 200 funcio-
narios. 

Por lo mismo, los trabajadores

han realizado manifestaciones y
ayer el campus Andrés Bello ama-
neció tomado por un grupo de es-
tudiantes, quienes están en paro
hace cerca de un mes. 

En un video publicado en redes
sociales, donde aparecen con sus
rostros cubiertos, los jóvenes exi-
gen que se derogue la resolución
exenta con la cual se aceleró el cie-
rre del segundo semestre, y piden
que se retome la mesa de diálogo
que habían entablado con el go-
bierno universitario. “De lo con-
trario, nos veremos en las obliga-
ción de radicalizar el movimiento
aún más”, amenazan.

En tanto, Juan Manuel Fierro,
contra quien Hebel compitió por
la rectoría en 2018, fue designado
como vicerrector académico
—luego de que el mismo Hebel
presentara su nombre—, para así
conformar un “gobierno de tran-
sición que permita avanzar hacia
la superación de la compleja situa-
ción de la universidad”, según in-
dicó la Junta Directiva del plantel. 

Déficit del plantel sería de $38 mil millones:

Renuncia rector de la Ufro,
en medio de crisis financiera
y toma de estudiantes

Eduardo Hebel aseguró que hubo “decisiones erradas”, y se
están realizando las investigaciones correspondientes. 
ÓSCAR RIQUELME

El exrector de la Ufro Eduardo Hebel presentó su renuncia ayer. Previa-
mente, los decanos habían pedido su salida y la de su equipo. 

Un verdadero caos se vivió
durante la mañana de ayer en las
afueras del Estadio Víctor Jara,
en la comuna de Santiago, cuan-
do más de dos mil extranjeros se
congregaron fuera del recinto,
en lo que muchos de ellos pensa-
ban era una jornada de empa-
dronamiento para poder regula-
rizar su situación en el país. In-
cluso, la mayoría de los foráneos
había pasado la noche acampan-
do en las proximidades del re-
cinto y aun así casi nadie logró
ser atendido.

La aglomeración causó un co-
lapso vial en el barrio Meiggs, en
plena época navideña, tras lo
cual Carabineros se desplegó
para intentar controlar la situa-
ción. Se instalaron vallas, pero
esto derivó en más confusión,
porque algunas personas las sal-
taron, lo que provocó la molestia
de quienes esperaban su turno.
En medio de la multitud, hasta
hubo desmayos.

Buscando explicaciones
a lo sucedido

Mientras la tensión escalaba
por la falta de atención, el minis-
tro de Justicia, Jaime Gajardo
(PC), y el director nacional del
Registro Civil, Omar Morales
(Partido Radical), admitieron
que estaba “existiendo una con-
fusión” entre el proceso de em-
padronamiento, que terminó en
febrero, y el enrolamiento, que
se realiza de forma permanente. 

Morales, además, se refirió a
la caótica jornada como “una la-
mentable confusión” y recalcó
que para quienes estén en situa-
ción migratoria irregular y quie-
ran regularizar, esta “no es la
instancia”.

El percance se produjo en me-
dio del debate a raíz de la inten-
ción del Gobierno de iniciar un
proceso de regularización para
extranjeros que hayan cumplido
con autodenunciarse por haber
ingresado ilegalmente al país y
se hayan sometido a un empa-
dronamiento biométrico volun-
tario, que se informó la semana
pasada. Dicho proceso terminó
en febrero y cerca de 180 mil per-
sonas fueron parte.

En cambio, el enrolamiento
es “un procedimiento que está
establecido en la Ley de Migra-
ciones, y que dice que aquellas
entidades que requieran un Rol
Único Nacional (RUN) de un
extranjero que pide sus servi-
cios y que no cuenta con uno,
(los inmigrantes) deben reque-
rir uno al Registro Civil. Enton-
ces, la persona rellena un for-
mulario que se presenta, y co-
mo requisito previo la persona
se tiene que enrolar; que es lo
que uno hace cuando va a sacar

el carnet. Ese procedimiento se
hace todos los días del año”, di-
ce Rodrigo Sandoval, exjefe del
Departamento de Extranjería y
Migración del Ministerio del
Interior (2014-2017).

Si bien este proceso es habi-
tual, durante la semana pasada
el Registro Civil dio aviso que
este procedimiento se realizaría
de manera excepcional en el Es-
tadio Víctor Jara, para despejar

las otras oficinas de la capital,
ya que ayer también partió el
nuevo sistema de identificación
para obtener la nueva cédula y
pasaporte.

Álvaro Bellolio, exdirector del
Servicio Nacional de Migracio-
nes (2021-2022) y actual director
de la Escuela de Gobierno de la
U. Andrés Bello, dice que “el Go-
bierno dejó de atender en la ofi-
cina central y mandó un mensaje

a los migrantes que fueran al
Víctor Jara, y se empezaron a pa-
sar el dato y pensaron que ese
enrolamiento era el proceso de
regulación que les daba visa, y
eso generó el caos”.

Algo en lo que concuerda
Sandoval, que apunta que “si a
una semana de que anunciaste
que vas a hacer una regulariza-
ción y la gente ve eso en las no-
ticias todos los días, y además

los términos se parecen bastan-
te y se confunden, sobre todo
para gente que no tiene la mejor
información... Entonces, apare-
ce esta convocatoria y mucha
gente se confunde. Agrégale un
par de malintencionados que
quizás hayan echado a correr la
voz, y tienes la tormenta per-
fecta para que haya pasado lo
que pasó”.

Proceso suspendido 
y “efecto llamada”

Ante el complejo escenario
que se presentó en el Estadio
Víctor Jara, finalmente se termi-

nó atendiendo a solo cerca de
200 personas, que alcanzaron a
ingresar al recinto, para luego
suspender toda actividad.

El director del Registro Civil
Metropolitano, Jorge Zúñiga,
informó que se dio aviso a los
miles de personas que habían
llegado hasta el lugar, con apoyo
de Carabineros, para que se reti-
raran y que “mañana (hoy) se
suspende el operativo”.

Además, afirmó que mediante
las redes sociales y otros canales
del servicio, se dará a conocer el
nuevo recinto donde se efectua-
rá el proceso, pero que el Víctor
Jara quedó descartado. 

Luego de la caótica jornada,
también afloraron los cuestio-
namientos desde el mundo po-
lítico, e incluso el diputado
Rubén Oyarzo (PDG), presi-
dente de la comisión de Go-
bierno Interior, apuntó a un
”efecto llamada” por los re-
cientes anuncios del Ejecutivo
(ver recuadro).

A juicio de Joanna Pérez (De-
mócratas), miembro de la instan-
cia, “se ve muy mal cómo ha lle-
vado esta situación el Gobierno.
Creo que el subsecretario (del In-
terior) Luis Cordero ha sido muy
imprudente con sus anuncios,
que no han sido conversados con
el Congreso”.

El Registro Civil se vio obligado a suspender este trámite ayer y hoy

“Una lamentable confusión”: 
Caótica jornada de enrolamiento de
extranjeros desata críticas al Gobierno

EQUIPO DE CIUDAD y POLÍTICA

Expertos aseguran que algunos inmigrantes confundieron este proceso, que se realiza de manera habitual,
con una oportunidad de regularizar su situación, tras los recientes anuncios del Ejecutivo.

‘‘El Gobierno dejó de atender en la oficina central
y mandó un mensaje a los migrantes que fueran al
Víctor Jara, y se empezaron a pasar el dato y pensaron
que ese enrolamiento era el proceso de regulación que
les daba visa, y eso generó el caos”.
........................................................................................................................................

ÁLVARO BELLOLIO
EXDIRECTOR DEL SERVICIO NACIONAL DE MIGRACIONES

‘‘Esto (la aglomeración de personas)
corresponde a una interpretación no adecuada de
la información que se entregó”.
........................................................................................................................................

OMAR MORALES
DIRECTOR DEL REGISTRO CIVIL

ESPERA.— Gran parte de los inmigrantes que llegaron a realizar el trámite acamparon afuera del Estadio Víctor Jara
desde la tarde del domingo y aun así muchos no lograron ser atendidos. 
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Ayer se realizó la jornada te-
mática de la comisión de Educa-
ción de la Cámara Baja, por la
promesa del Gobierno de termi-
nar con el Crédito con Aval del
Estado (CAE).

En la tramitación del proyecto
que propone el denominado Fi-
nanciamiento para la Educación
Superior (FES), se escuchó a re-
presentantes de agrupaciones de
universidades, que no se habían
pronunciado de manera oficial a
la propuesta de Ejecutivo. 

Los rectores coincidieron en
que se necesita legislar sobre la
materia, pero también que las
instituciones dependen del
aporte de las familias, y que se
requiere gradualidad en esta po-
lítica pública.

Con todo, se prevé que el pro-
yecto se apruebe en general esta
tarde, en una nueva sesión de la
comisión.

El rector de la U. de Tarapacá
y vicepresidente ejecutivo del
Consejo de Rectores (CRUCh),
Emilio Rodríguez, hizo ver que
el costo estimado del CAE para
el fisco el próximo año asciende
a los US$ 500 millones, y que
“el CAE no funciona, no se ve
viable de largo
plazo, y entonces
nos pregunta-
mos si el FES es
una opción posi-
ble, y nosotros
decimos que sí”.

“El financia-
miento del Estado
no alcanza para sostener los nive-
les de calidad que tiene hoy el sis-
tema; por lo tanto, se requiere co-
pago y gradualidad”, añadió.

Rodríguez enfatizó que “los
aportes de las familias son nece-
sarios para nuestro sistema”. 

El rector de la UC de Valparaí-
so y presidente de la Red de Uni-
versidades Públicas No Estatales

(G9), Nelson Vásquez, postuló
que “con la fijación de precios
que esto implica, aprendamos las
lecciones de la gratuidad, para
pensar este otro sistema que
aborda los otros ámbitos del que-
hacer y del financiamiento”. 

Su par de la U. Central y presi-
dente de la Corpo-
ración de Univer-
sidades Privadas
(CUP), Santiago
González, sostuvo
que “el financia-
miento de la edu-
cación superior a
través de créditos

y becas es tremendamente im-
portante”, ya que “vemos que
aquí hay una reducción drástica
de las ayudas estatales por la vía
de las becas de arancel, y eso limi-
ta las opciones de financiamiento,
porque hoy los jóvenes tienen la
posibilidad de financiar sus estu-
dios complementando becas y
CAE. Esto con el FES se termina”. 

Rectores abordan financiamiento para la educación:

Piden “aprender lecciones de la
gratuidad” en propuesta de FES

Universidades coinciden en necesidad de reformar el sistema,
pero alertan sobre riesgos de fijación de aranceles y fin de becas. 
DIERK GOTSCHLICH 

TRAMITACIÓN.— Tras la jornada temática, la comisión de Educación de la Cámara vuelve a sesionar esta tarde
para votar en general el proyecto que crea el nuevo Financiamiento para la Educación Superior (FES).

INVESTIGACIÓN
Los rectores enfatizaron

en la necesidad de mejorar
recursos para

investigación e innovación. 
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n Gobierno atribuye desórdenes a confusión de 
extranjeros y parlamentarios aluden a “efecto llamada”
El subsecretario Luis Cordero estaba en una

entrevista radial diciendo que la evaluación de
regular migrantes no genera un “efecto llama-
da” mientras en el Estadio Víctor Jara cientos
de extranjeros se agolpaban pidiendo ser
atendidos en un proceso de enrolamiento para
obtener un rol provisorio. 

Cordero; el director de Migraciones, Eduar-
do Thayer, y el ministro de Justicia, Jaime
Gajardo, hablaron para decir que nada tiene
que ver el proceso de estudio que anunció el
Ejecutivo con el caos de migrantes queriendo

obtener su RUT. 
El subsecretario Cordero dijo que “el Regis-

tro Civil tomó la decisión de que algunos trá-
mites asociados al RUN se hicieran afuera
porque tienen mucho flujo, hay un flujo en
particular que es la obtención del rol para
previsión”, dijo el subsecretario, quien indicó
que las AFP han requerido 200 mil rol, pero el
Registro Civil ha entregado 34 mil”.

Atribuyó luego lo ocurrido a problemas de
“gestión del Registro Civil”. 

En el Congreso la Comisión de Gobierno

Interior de la Cámara confirmó la citación para
este martes de los directores de la Policía de
Investigaciones y del Registro Civil, tras el
llamado para un enrolamiento de migrantes. La
cita, se suma a la convocatoria de los autori-
dades del Ministerio del Interior por la iniciati-
va de un “regularización acotada”. El presiden-
te de la instancia, diputado independiente
Rubén Oyarzo, comentó que “lo que ocurrió es
la prueba evidente que el proceso de regulari-
zación abierto por el gobierno para migrantes
irregulares ha generado un efecto llamada”.

n Investigan
designación
de rector de
la U. Austral 
La Superintendencia de

Educación Superior (SES) abrió
un proceso sancionatorio contra
la U. Austral, por presuntas
irregularidades en la designa-
ción de José Dörner como
rector, en una institución que
sufre un déficit de $91 mil
millones. En abril de 2024, tras
la renuncia de Hans Richter a la
rectoría, el Consejo Superior
nombró al ingeniero agrónomo
como nuevo timonel —no
interino— sin desarrollar un
proceso de elección regular.
Así, según la SES, el nombra-
miento de Dörner no fue objeto
de consulta a la Contraloría ni a
la Dirección Jurídica del plantel. 
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